

ductionsprozesses selbst geschulten, vereinten und organisirten Arbeiterklasse. Das Capitalmonopol selbst werde endlich zur Fessel der Produktionsweise, die mit und unter ihm aufgeblüht sei. Alsdann habe die Stunde des capitalistischen Privateigenthums geschlagen. „Die Expropriateurs werden expropriirt. Die capitalistische Produktions- und Aneignungsweise war die erste Negation des auf eigene Arbeit gegründeten Privateigenthums. Diese Negation negirt sich jetzt selbst und drängt zur Wiederherstellung individuellen Eigenthums, jedoch auf Grundlage der Errungenschaft der capitalistischen Aera: nämlich auf Grund der Cooperation freier Arbeiter und ihres Gemeineigenthums an der Erde und an den durch die Arbeit selbst producirten Produktionsmitteln. Die vorausgegangene Verwandlung des zersplittert gewesenen, auf eigener Arbeit beruhenden Privateigenthums in modernes Capital war ein ungleich mehr langwieriger, harter und schwieriger Proceß, als die Verwandlung des factisch bereits auf gesellschaftlicher Arbeitsweise beruhenden Privateigenthums in gesellschaftliches Eigenthum. Dort handelte es sich um die Expropriation der Volksmasse durch wenige Usurpatoren, hier handelt es sich um die Expropriation weniger Usurpatoren durch die Volksmasse.“

Kann man klarer reden? Die bezeichnenden Stellen sprechen über den kritischen wie über den behutsam geoffenbarten positiven Gehalt des Socialismus so viel, wie ganze Bände.

Sie zeigen erstens, wie klar die neue Bewegung ihres allgemeinen Zieles, ihrer Unterstützung durch die plutokratische Entwicklung der Dinge selbst, des nothwendigen Wachsthums ihrer Hülfsmittel, sowie des jetzigen erst präparatorischen Stadiums der Agitation sich bewußt ist. Mit großer Sicherheit rechnen die Führer des Proletariats darauf, daß — mehr als alle Agitation — der mechanische Großbetrieb selbst, die ganze Centralisationstendenz der Zeit, die Proletarier schule und als politisch=soziale Macht concentrirt. Die staatliche Concentration der Arbeit durch den militärischen Mechanismus der allgemeinen Wehrpflicht wird von ihnen nicht gebilligt,